

海津市市民意識調査自由回答報告書

海津市のまちづくりに関して、ご意見がございましたら、ご自由にお書きください。

回答者の自由意見は、分野別に整理すると計417件が得られ、次ページに総括表を示す。

件数の多かった主なものは、「公共交通機関・交通の便等（45）」「道路・歩道の整備等（19）」といった交通インフラのほか、「企業誘致、工業（19）」「商業の振興（12）」「日常生活（6）」などの商工業関連も多かった。また、「観光の振興（20）」「イベントの開催（10）」には具体的な提案事項がしばしば詳述されていた。こうした背景には、近い将来の「少子高齢化、過疎化（21）」「子育て（12）」「高齢者対策（9）」などへの強い懸念があると考えられる。

また、市への要望として具体的に挙げやすい「ごみ収集・分別・処理等（22）」や「市職員への要望等（20）」のほか、「公園・広場の整備等（17）」「防災（16）」などもある。

このような自由回答の結果は、選択肢方式での設問（問11～問25）での集計結果を裏打ちするものであり、まちづくりにおける重要課題を指し示すとともに、個々の意見の中には課題解決に向けた提案事項のヒントがあると考えられる。

分野別の自由意見の件数と主な内容

分類項目	件数	主な意見
■豊かな自然環境	6	・自然や景観の保護と活用 ・魅力ある農村環境づくり
■ごみ収集・分別・処理等	22	・ビニール・プラスチックのゴミの収集頻度の増加 ・ゴミ分別の負担軽減 ・記名方式の廃止 ・ゴミのポイ捨て減少 ・犬や猫の糞の始末
■下水道、浄化槽等	9	・下水道への接続の普及 ・下水道の整備
■公害、環境	13	・水質の改善 ・沿道等における騒音の改善 ・野焼きや悪臭対策
■防犯	9	・街灯の増加 ・防犯カメラ設置等の防犯対策
■交通安全対策	11	・危険な道路箇所等の整備 ・危険運転の防止
■防災	16	・河川洪水等の水害への対策 ・地震対策 ・防災無線等による情報伝達の整備
■道路・歩道の整備等	19	・道路の補修 ・沿道環境の整備 ・架橋 ・歩行者に配慮した歩道づくり
■公園・広場の整備等	17	・公園の整備、増加
■公共交通機関・交通の便等	45	・オンデマンド方式の見直し ・コミュニティバスの増便と利便性向上 ・公共交通機関の充実 ・養老鉄道の存続 ・駅周辺の駐車場の整備
■日常生活	6	・近くにスーパー等が欲しい
■農林漁業の振興等	8	・農業体験の活用 ・特産品のPR ・耕作放棄地の有効利用
■空き家・空き地	7	・空き地や空き家の対策
■企業誘致・工業	19	・企業や工場の誘致 ・農業振興地域の除外の検討 ・駒野工業団地の問題
■商業の振興	12	・商業施設の誘致 ・商店街の活性化
■観光の振興	20	・観光施設の整備 ・施設間の連携 ・地域資源（自然、景観、農産物、文化、歴史等）の有効活用とPR ・観光客誘致のための仕組みづくり
■イベントの開催	10	・商工祭りに対する意見 ・外に向けてアピールするイベントの開催
■子育て	12	・子育ての経済支援 ・出生率の向上
■教育・小中学校の統廃合	18	・学校教育の質の向上 ・統合すべき ・統合には慎重であるべき
■医療	7	・医療機関等の充実 ・子供に対する医療の充実
■健康福祉	3	・高齢者の健康増進
■少子高齢化、過疎化	21	・高齢化に対応した町づくり ・若者を定着させるための雇用創出、生活の利便性向上 ・子育て支援 ・住宅対策
■高齢者対策	9	・高齢者が住みやすい町づくり
■芸術・文化・スポーツ、余暇活動	11	・スポーツ等の公共施設の充実 ・新しい文化の創造とPR
■税	7	・今後の税収
■市の財政	8	・赤字財政の改善
■公共施設等	7	・ハコモノ施設の有効活用
■市職員への要望等	20	・市民の意見を聞いて欲しい ・市民への対応の改善
■合併	5	・3町のバランスが良くない
■まちづくり全体	28	・交通インフラの整備、少子高齢化対策、教育や医療の充実などを組み合わせたまちづくり ・人づくり ・隣接地域との連携
■その他の意見	12	
合計	417	

以下は分野別に整理した意見である。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）
■豊かな自然環境
無理な国際化も観光も箱物も薄っぺらな文化イベントもいらない。ライフラインの充実、豊かな自然の保護を地道に大切にしていって下さい。
自然豊かなことが昔から大好きです。自慢の海津の自然をもっと多くの人に知ってもらいたい。
文化、自然が消えていくことは、自分につながる過去がなくなっていくことでもあります。人は未来に希望を託さずには生きていけません、過去を振り返ることも時には必要です。文化、自然を守るには小手先の作業ではできません。人々に意識させる活動をして行く必要があると思います。私の住んでいる津屋川の現風景はすばらしいものであり、残してほしいものであります。ハリヨも昔はたくさん泳いでおり、ホテルも飛びかかっていました。地域より守り育てていく努力もしておりますが、理解も必要だし財源もともなってくると思います。
私は、毎日決まった時間に犬の散歩をしていますが、南濃町駒野付近の津屋川に去年から9月～10月頃に白サギの写真を撮りに、名古屋ナンバーの車が止まっていて、写真を何枚も撮り、美しいと言われていました。私達町民にはなんの気もない風景が他県の人からは「美しい」と言われ、その人数も増えています。ちょっとした身近な情報を元に、何か発進できるのではと思います。
魅力ある農村環境づくり。川、池、山など自然と一体化した農村づくり。
美しい海津を（ドライブ・サイクリングに最適な所）。
■ごみ収集・分別・処理等
ごみ収集のことですが、現在ビニ・プラは月2回となっていますが、生ごみを週1回、ビニ・プラ週1回に変更してほしい。
プラスチックごみの回収が月に2回しかなく家にプラゴミがあふれてしまう。何とか毎週回収にならないものか。もえるゴミを少し減らしても構わない。
ビニ・プラ類のゴミの収集を隔週ではなく週1回にして欲しい。海津市指定のゴミ袋の値段が高すぎる（他の自治体と比べても）。これが原因なのかゴミを自宅で燃やす人が多すぎる。燃えない物も無理に燃やすので煙とにおいがすごくて洗濯物がくさくなるので困っている。地元のお店を守ることも大切かもしれませんが、住民が減って町が成り立たなくなる恐れが・・・（消滅可能性都市にランクインしていました）。
ゴミの収集日について、もっとビニール、プラスチック類のごみを収集する日を多くしてほしい。ゴミ袋が現在10枚入り400円ですが町負担で100円程度安くしていただくと、助かります。
平田町仏師川ですが、ペットボトルの回収が1年おきに川原の方、本村の方と、一か所にまとめないといけないのですが、年をとって車も乗れなくなった者が歩いて持って行くには遠すぎます。仏師川は二か所で回収していただきたいです。若いものと同居の人はいいですが、年寄りには遠すぎると思います。
ごみ可燃物の回数が週2回と言うのは多過ぎると思います。週1回で充分。ビニール、プラスチックの回数を月に3回位にして欲しいです。朝のチャイム7：00に鳴らして下さい。夕方のチャイムは、夏と冬の時間が急に1時間も変わるの、とまどいます。年間を通して午後5：00にして下さい。大半の人がそう思っています。
プラスチックゴミ収集は現在2回/月ですが、3回/月にできないでしょうか。現在、ビンの口にプラスチックが付いているだけで収集せず残していくが何とかならないか！
プラスチックゴミの回収回数が少なく置き場所に困っています。以前、南濃町の時は3回ありました。どうして減ってしまったのか疑問でした。松山駅駐輪場が作られましたが踏み切りがあり、大変見づらくなり、危険だと思います。透明のアクリル板にしたらどうでしょうか。事故が起きてからでは遅いです。
布団や毛布の回収を年1回程度実施して欲しい。切ることが困難なので検討して欲しい。一家庭何kgまでと決まりがあっても良い。
平田町のみ生ゴミの分別が必要なことが、とても負担である。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）
ゴミの分別について旧町よりことなるが、統一したら。希望としてはビニール、燃えるゴミは同じ袋でいいんじゃないですか。生ごみ分別も大変。平田だけ厳しすぎるのでは。
ゴミの分別を無くしてほしい。職場（垂井町）では一つのゴミ袋に全部入れている。袋の値段が上がっても一つにしてほしい。
40年間、名古屋に住んで、40年ぶりに地元に戻って感じる大きな違いは、ゴミ収集や資源回収に対するキメ細かさについてである。予算規模の大きく異なる自治体で同じようにというのは無理な注文だとは思いますが…。
ゴミの収集回数が少なすぎる。ゴミの収集時間が短すぎる。個人情報保護の観点から、ゴミ袋に住所、氏名を記入しなければならないのは今の時代に合わない気がする。⇒誰でも見れるごみ袋の情報を振り込め詐欺やストーカーなどの犯罪に利用される恐れはないか⇒ゴミ袋にはTEL番号のみにするとか一世帯ごとに割り振られた番号などを記入するなど、個人情報保護の対策が必要ではないか。こういうアンケートをとってくれることがとてもすばらしいと思いました。ありがとうございます。
ゴミの袋に名前を書くことが、他の地域から来た時には信じられないことでした。せめて地域名だけにして欲しいです。
タバコ、ゴミのポイ捨てを失くし、美しい町にしてほしい。
庭木などの剪定による枝や葉などのゴミの処理に困る。指定ゴミ袋では小さすぎて大変である。毎年大量に出て他に処理方法はないのか（無料で）。
ゴミ・雑草の除去（但し除草剤使用禁止）。
時間に関係なくゴミを燃やし、洗濯物が臭くなって困っている。
犬の散歩にリードを持っているのに付けておらず、子供がいるし危険である。犬の散歩に袋を持たずにフンを放置して不衛生である。犬の散歩に畑にオシッコをされ困っている。
犬、猫飼い主のモラルが低下しているのを是正すべき。散歩中のフンの処理。道路がフンだらけ。朝早くから犬が吠えてうるさい。飼い主がもっと近所のことを考えて対処すべき。
まちをきれいにしてほしい。ゴミや犬のフンできないまちを作らないでほしい。
■下水道、浄化槽等
下水道について市の方から期限を決められ下水道につなぐ工事をしましたが、今だにやっていない方が多くある。市の説明では安くなると言われましたが、高くなっている、まだやっていない家庭の負担もしているからだと思う。他の市のように全員に基本料金（基本使用料）は、支払っていただくことにしなければいけない。このことは、多くの方から意見が出ていると思うし、下水道が高いと周りの方から聞く全家庭が基本使用料を支払うことにより、下水道工事をされる方も多く出る。また、期限を決めたのにやっていない家庭をそのままにしているのは、海津市の市政「だらだら、いいかげん」を表しているのではないのでしょうか。広報等でどのようにしていくのか、回答して頂きたい。
下水道の料金が高すぎると思う。切り替えさせないと、早くから切り替えを行っていた我々の負担が大きくなるばかりです。
油島に住んでいて、下水管が油島まで来ていないことが悲しい。下を流れている水路が汚く困ってる。
必要に追われて使用している浄化槽、点検業者を市が一社に独占させて運用されている。当然、独占状態が続いて使用の負担は極大のままですまされている。使用する側に選択の権利を市からうばわれた状態にも市の環境課はできないを言うだけで道理の説明がない。市の環境を改善より市政の環境を改善して、1社独占の状態を認め、市民の当然の選択の権利を持った中で入札、談合のない状態業者を市民各自が選べるようにして欲しい。
海津市の中心として海津町はもっと下水道等の整備を行い、すでに下水管が家まできてるのに接続していない家が多いとのこと、各町そろって整備実行してほしいです。
下水道事業の充実（水路がドブ化され、魚も住めない）。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）
水洗化（下水道）など各戸が実施してない所もある。（上下水道）料金がいため、実施できない家もあると思う。水路がヘドロで汚いところが多く目につく。個人でできる水路などはできるけど、水位が深い所などできない所がある。市で負担してもらえないものか。
南濃町時代に家の近くまで下水道の本管が通ったときに3年以内に下水道にすると印を押したにも関わらず接続していない家があり、接続した人だけで下水道料金を負担しているのはおかしいと思う。ある市では本管が市全体に配管されているが、接続していないものも負担していると聞いたことがある。
悪水路の整備。
■公害、環境
工場を建設時の許可、住民への理解、許可時の書類の不明確さ、審査内容、住民へは厳しいが工場への審査が甘い、苦情が通らない！！ 発展のために住民が泣く！！ 住民は上水道を使い、工場は井戸水で汚水を流す、上水道、下水道で高い金を払い、工場はたれ流しでタダ。表向きの公害対策のみですか？ 河川に魚が少なくなっていますか？
近所の上下水道の整備をされてきたのでもう少し住宅地を増やし、農地を気軽に借りられる環境にならないか。景観のよさ、自然のよさを売りに住みやすく田舎暮らしが満喫できるような町にしたい。
水道水の残留塩素が高すぎて手が荒れるので、どうかして欲しい（今まで住んでいた所と調べたところ、海津は残留塩素が高すぎる！）。
海拔0メートル地域での川が汚い。
大型車が通過するたびに、道路上にあるマンホールの段差による騒音と振動で悩み続けております。この状況を自治会に伝えても解決はされません。解決してほしい。
幼稚園がうるさいのでなんとかしてほしい。子供達の声大きいのは一向に構わないが、教職員の放送が非常にうるさい。BGMを流すのをやめるなり、音量を下げるなりしてほしい。仕事で夜勤の時など、全く寝られなくて辛い。
家の前が畑や田んぼなのですが、何も言わずに稲刈りなどを始められるため、うるさくて眠れない。
川で釣りをしている方がいますが、マナーが悪いと思います（車の路駐など）。
堤防などの雑草の手入れをする回数を増やしてほしい。
悪臭対策もしてほしい。
畑の野焼きが多すぎる。法律でダメになっているならもっときびしくしてほしい。洗濯物ににおいがうつって本当に困ります、布団干しも全然できない。
輪之内町のエコドームを見習って、空き缶を入れたらポイントのたまるような設備を充実させる。
大都市に比べ、環境面でかなり遅れていると思うので、もっと力を入れるべきだと思います。
■防犯
防犯について街灯が少ないので暗くて危険なので、明るい町にしてほしいです。木の枝が歩道を邪魔して、カーブミラーで安全確認ができない。市の職員は市内を巡回しつつ車の運転をして下さい。
夜に町を歩いてみると暗い場所もあり安全・安心の観点からも明るい町であることを望みます。これゆえ住みやすい町へとつながると思います。
美濃松山駅の駐輪場新設につき、死角が増えることにより不良・変質者が増える。利用者に対して不要量の駐輪場数に見えるが、何を基準として税金を使っているのか。パトロールや明るさ確保等。必要なものが他にあるはず。
防犯対策(防犯カメラ、パトロール強化等)。
深夜コンビニ等で集団で座り込む若者。道を複数で横一列で走る高校生の自転車。老人や子供が心配です。警察だけでなくもっと呼びかけをする方、見守る対策を。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）
防犯対策をしっかりしてほしい！ 防犯カメラがないため、町にくらべてチカンなどの犯罪など行いやすい所が沢山ある。夜になると街灯が少ないので、まっくらになってしまい、高校生の子供を、とてもじゃないけど、夕方5時、6時でも、一人で自転車で帰らすことがこわい。全で親の送り迎えになってしまう。実際に、犯罪もおきています。防犯カメラがあるというだけで抑止できると思います。
防犯に力を入れて欲しい。ニュースを聞くたびに不安。警察官を増員して欲しい。
全体としては治安も良く、静かで住みやすい土地だと思う。
安全なまちづくりに力を入れて欲しい。新聞、テレビ等ニュースが伝わってきて、日常生活が少しずつ暗い方向へ傾いていくようで不安を覚えます。
■交通安全対策
国道258号線、上野河戸の点滅の信号で、赤なのに走り去る車、何回も事故が起きているので、信号にすべきではないか。
海津町の稲山農道から218号線に出るところで、2年くらい前に左右の見通しが悪い木を植え、「止まれ」なのに道に出ないと見えない状況なので、建設課に何度も抜くようお願いしているが、同意がないとぬけないという返事であった。毎日通るのに本当に危険である。
今尾商店街の路上駐車を取り締まりの徹底強化。
今尾神社前の堤防道路でスピードを出して走る車が多く、子供・老人に対して非常に危険。
輪之内、平田線で夜バイクがすごい音で走るのが嫌いです。
高齢車の運転技術の向上。アクセルブレーキの踏み違い、道路の逆走。
農道の整備などによる交差点が増えて、どちらが優先道路か不明で、ひやりとすることが増えた。
交通事故がない町づくりをしてほしい。
モラルの構築。銀行裏の商工会駐車場に近隣住民の違法駐車が目立つ。モラルが低下しており、もっと取り締まるべき。
道路標識(交通安全)の充実。
自転車の通行の周知(スマホ禁止なのに)。
■防災
現在の市役所の場所は本当に大丈夫なのですか？ 水害に対して非常に弱く感じます。なぜ地盤の強い南濃側に建てなかったのか理解できません。そもそも三町が合併したことに対して不満です。合併したことによって良くなったと感じませんが・・・。
災害時(水害等地震)では、海津市役所は運用できるのか？ 市の防災拠点は高台へ移動すべき。
水害から生命と財産が守られているイメージを前面に打出すことが大事。
防災(特に水害、地震)に関する対策が不十分。水害が発生した場合、今の小学校ではダメ。防災用の高台を作してほしい。
近くでハウス農家をやっています。雨が降るとハウスが水につかってしまいます。川を整備して水がつかなくなしてほしいです。
今は、奥条(城山)に住んでいます。近くの山がくずれているのがわかります。その対策どうなっているのか。気になります。津屋川(下多度)の整備は早急にしてほしいです。
西濃地域で一番低い地域なのに、福岡～千本松の堤防がまだ低い。もちろん、その地域の堤防が決壊したなら、その他の地域が助かるけど。
治山、治水の更なる整備。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）
地震等の災害が不安なので、もっと情報がほしい。安全であることが分からないと、家を建てるなど、今後も永く住もうとは思えない。
地震や風水害の避難する方法や場所を地域の人と実際にしてみるといいと思う。高齢者が多くなり、地域活動の10年後のことを考えるべきです。若い人が住みやすい環境を考え、移住してきた人に何か特典を与える。そういうことをインターネットで発信する。若い人の意見を聞いて、明るい未来を期待します。
市広報無線が聞き取りにくいので、その良い方法。各宅への有線電話のようなもの。
防災無線、各家庭に1個ずつ数十年前に配布されたが、壊れている所が多いようです。新しく配布されると良いのでは。
防災無線が聞き取れない時(大雨暴風)のために、各家庭に防災無線が受信できる器具を設置してほしい。
海津市民に対して危機意識の高揚を促進していく自治会、自主防災会という団体向けPR活動の推進、自治会、自主防災会という団体と専門家指導者との共同体験による防災知識の研修の促進、このような考えから、まちづくりに関心を持ちつづけたい。
各種訓練の図上訓練を多く実施しても住民には内容が伝わらないので、住民等と共同で訓練を実施する。常設消防を本格化拡大してほしい。廃庁舎の早期解決。
■道路・歩道の整備等
観光などの以前に、国道などの整備。歩道の雑草、ゴミ、花壇の使用法。県外の人を通る道です。手入れのできていない道路はかっこ悪いです。
観光地への促進、256号線沿線の西側の山沿いに「紅葉」木または「桜」木を植林すると素晴らしい観光沿線になると思いませんか。地権者や費用の問題は大きいですが、長い目で見れば充分元はとれると思います。また「道の駅」から「水晶の湯」まで直道路を通すと一段と効果が上がると思います。市の活性化のために、一度まじめに考えて下さい。市の益々の発展を期待します。
道路修理等を依頼しても予算がないとか金がないとかでしてもらえない。合併10周年に多額の金を使うなら、もっと生活に密着したことに金を使って欲しい。
道路の2車線化。右折で車が進まない。
東海大橋と立田大橋の間にもう1本橋を作って欲しい。渋滞がひどいため。海津市に来てもらうには不便だから(仕事や生活するには)。
津島―大江間の架橋を進めていただきたい。
下多度地区は、道路の整備が進んでいない。
道路の白線が消えてきたら、修復してほしい。
自転車を通れる道路を良くして下さい。
住宅地に通じる一本道に稲刈りや田植のシーズンになると、農作業機器や軽トラックなどが道の真ん中に止めてあり、私達に向かって「別の道からいけ」とでもいうように、高慢な態度で指示されるときがある。田畑の多い地域だからしょうがないが、道を私用でふさいでおいて、その態度はありえないと感じます。みんなの道ですので、そのように市のほうからお願いしていただけると嬉しいです。
道路整備、田畑の整理事業については促進されていると思うが、ソフト面の充実を願う。
県道1号線の歩道整備を早く行ってほしい。
幹線道路の歩道の設置(県道1号線、平原―鹿野)(市道鹿野ミニストップ―内記―礼野)。
歩道(道路)に雑草が多く、きれいな町だと感じない(258号線)。
歩道を歩く時、木や笹がはみでている所があるので整備してほしい。
田沿いの道路に放置されっぱなしの刈草や泥の処理をきちっとやってほしい。農薬を散布する際の周辺への事前連絡がほしい。
道路にも草がおおいかぶさってきたり、木の枝が伸びて非常に危険だと思う。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）
道路の境界線より垣根や樹木が出ているのに、切っていないので切るように指導してほしい。
用水路、側溝等の整備をちゃんとしてほしい。
■公園・広場の整備等
羽根谷公園の遊具がサビついているし、とても古いのでペンキの塗り替えや新しくしていただきたい。小さな子供が遊べる公園が少ないです。空いている土地（旧城山幼稚園など）に公園を作って、子供が外で遊ぶ環境を作ってほしい。
だんだん公園の遊具はいつ頃使えるようになるのでしょうか。近くに公園があっても整備されていないので、いつも県外の公園へ行ってしまう。
海津市は県境に位置している所以他県から不審者も多く、子育て世代としては外で安心して子供を遊ばせることができない。公園のような人が多く集まる場所があれば人の目も多くて、不審者も近寄りやすく、子供達が安心して遊べると思う。私の住んでいる下多度地区には、子供達が魅力を感じるような公園がないので、遊具のある公園を整備してほしい。学区内に一つは遊具のある公園を作ってください。（そもそも公園自体がない）高齢者ばかりに目を向けるのではなく、将来の人口増加のためにも、子育て世代が、海津市で子供を育てたいと思うような環境を作ってほしいと思います。
海津市はとても住みにくい所だと思います。病院や買い物等も理由の一つですが、子供にも遊ぶ場所がない（公園も汚ない、遊具も少ない）。
海津市内に子供が遊べる公園などを、もっと作ってほしいです。病院（小児科）など、増やしてほしい。光回線の誘致。
各地域に遊具のある公園がないので、空いている土地を利用して作ってほしいです。
学校から帰ってきて子供達ももっと周りを気にせず遊べる所があるといいなと思います。昔に比べて外で遊ぶことが減ったので。
小さい子供の遊び場がない。公園の整備を願います。
公園広場の充実（道路で遊ぶ子供が多い）。
海津町に比べて平田町は子どもに身近な公園が少ない。
子どもの遊び場も少ないです。木曾三川公園がありますが、もっと市内の空地に遊具を置いて頂きたいです。市内（海津市）に公園ありませんよね？ あるといいなと思います。
公園の拡充（海津市内に木曾川公園以外に公園らしい公園が無い）。
下多度地区は、公園がない。
公園に老人が手軽にできる運動器具があると、足腰が丈夫になり、医療費の削減になると思う。
総合スポーツ公園を作ってほしい。
楽器の練習に音が困るので、空き幼稚園とか開放して欲しい。そういう施設があるといい。大学生の合宿施設とかの利用とかできるところがあるといい。大垣や稲沢まで通っている。
城山小学校第3運動場を地区の子供達に開放して下さい（休日用）錠前をはずして下さい。遊び場所にすれば草も伸びなくなるのではないのでしょうか？
■公共交通機関、交通の便等
オンデマンドの利用方法が分かりにくい。大垣方面に行くバスの代金が高いため、近鉄バス以外の方法はないのか？
大垣駅行きのコミュニティーバスをつくってほしい。（通学・通勤の時間帯に出してほしい）もしくは大垣方面など遠くの学校に通う学生に補助を出してほしい。通学にかかるお金がとても高いから。
オンデマンドバスは確実に失敗だと思う。そういうことにお金を使うのではなく、もっと根本から見直すべき。高齢者のニーズに合わないことは全く無意味である。自己満足にしか思えない。
コミュニティバスの運賃が高くなったので、老人が乗らなくなった。ご一考を！

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）
コミュニティバス、ルートの早急な改善。無くなってしまったから（不便で困る）。
コミュニティバスの時間を学校や駅の電車の時間などに合わせて決めてもらいたいです。通学・通勤の時間は本数を増やしてほしいです。大人から子供まで利用できるといいです。
コミュニティバスを小型にする意見ですが、空で走っているバスを見かけ、もったいないなあと思います。
コミュニティバスをもう少し増やしてほしい。
コミュニティバスを高齢者にもわかりやすくしてほしい。
市のコミュニティバスを朝もう少し多く出してほしい。
デマンドバスのより良い利便性を。
高齢者社会に向けて、オンデマンドバスの充実と停車位置の増設、100m間隔で増設しないと利用向上と高齢者対策とならないと思う。将来、私のところから現在の停留所まで歩くとすると400mあり無理と思われる。
行きは予約してきて送ってくれるが、帰りはないバス。帰りは金のない人は、タクシーも使用できない。歩いて帰ってか！ どのように帰って行けば良いかわからない。何の意味もなく、使用者にお金を余分に使用させるバス。あと道も知らない運転手を使うな。予約しても場所がわからなく来なかった（行かなかった）。聞けば聞くほど無駄バス。前のコミュニティバスより悪いバス。
自然に恵まれた風土、愛知県三重県へのアクセスもよいのに公共交通機関が不便すぎる。車に頼らざるをえず、運転できない子どもたち高齢者のかたがたは、出かけたくてもなかなか思うようにいかず、困ってみえると思います。オンデマンドバス運行はとてもいいことだと思いますが、時間も限られているし、利用方法もなかなか理解しづらいかも。
車にのらないとうまく生活できない。不便。オンデマンドバスがいまいち理解できない。
コミュニティバス、デマンド方式等、もっと利用する人の意見を聞かれたら？ 乗り方が不便とか。今までよりお金がかかるとか。利用したくともわかりにくいなど不満有。一度見直しが必要では？
バスの本数も減ったので増えるといいと思います。
市営バス（石津～岐阜羽島）の本数を増やす（特に朝）。
車に乗れない人、コミュニティバスを利用するにしても、不便な点が多い。
大垣駅行きの市バスを走らせてほしい。頑張って大垣の高校に入っても、名阪近鉄バスが年間20万円弱もかかり家計にひびいて大変です。平田町は電車に乗るにも駅までが遠く、交通手段が最悪です。
核家族が増え、高齢者のみの世帯が増えている中で、バスの時間が減り、困っている人をみかけるため、再検討する必要があると思う。
年をとり、自動車に乗れなくなった時、交通機関がないのでこまります。海津市内もっと細い道（民家の近く）までバスを走らせて下さい。今から3年後のことが心配です。買い物や医者に行くにも困ります。
交通網を整備して、都市部との通勤時間を短縮する。
鉄道、コミュニティバスの充実。
交通の利便性の向上。
電車・バスの本数が少なく不便極まりない。
子供が自力で通う高校があまりにも少ないので、公共交通機関の整備をお願いします。
鉄道は南濃町の一部しか関係が無く、一度も利用したことが無い。バスの本数を拡大してほしい！
今のままでも私にとっては住みやすいまちです。しかし、これから子どもが大きくなって通学に電車を使ったりしてくると、本数が少ないなどいろいろ不安や不満が出てくると思います。
交通の便が非常に悪い。特に岐阜方面に出かける場合、自家用車なしでは行けない。早朝やPM8時以降はどうしようもない。これでは、若い働きざかりの人が外に出て働くことになりえない。
子供の頃から住んでいますが、海津は本当に交通の便が良くないです。近くに買い物のできるスーパーもないので、車がないと住めれない。赤ちゃんは、車に載せて連れて出るだけでも大変です。今後、高齢になり、運転ができるようになった時のことを考えると、とても不安です。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）
車がないと不便で、車の運転ができるまで、あそびに行くのが大変でした。
私の家族には祖母がいます。80才を越えても車を運転していますが、交通手段がないため、しょうがないのかなと思っています。しかし、家族としてはそろそろ車の運転をやめてほしいと思っており、車が無くなったなら喫茶店にもいけないし、買い物もいけません。祖母としては気ままに買い物に行き、好きな時間に喫茶店に行くという生活がなくなってしまうたら楽しみがへり、物忘れがひどくなったりするのではないかと考えています。私もそうなりたくないですし、子供が生まれた時に通学に不便な所で育てたいとは思いません。もっと利便性のいい環境にしてほしいと思います。
交通の便さえよければ大都市名古屋を始め奈良・京都・大阪方面の通勤さえ可能。養老鉄道の住民使用度upを考える必要は充分すぎます。車移動はせいぜい70～75歳とすれば、ちまちまと村中を走ることを考えないことです。年寄りを100人集めることより、働き盛りを50人集めることを考えることです。ショッピング、通勤、学校、病院等、今、海津市は負のスパイラルに向かいつつあるようです。早急に断ち切らねば。そのためには補助より自活できる地域であることです。市役所の職員にもう少し生きがいを求めることは無理ですか？
車が運転できなくなり、養老線も廃線となれば、生活することができなくなる。「買物難民」になってしまふ。まわりをみても、若い人らと生活する人はどんどん減り、老人の町になるばかり。もちろん子どもも居なくなるばかり。もっと便利な、そして人の居る市街地に移ることを模索中。まずは人口減少をくい止めることだと思います。
車を運転できる間は、車で買い物に行ったり、出掛けることができるが、車の運転ができなくなった場合、今の生活（仕事に行ったり、買い物に出掛けたり）ができなくなるなあと思いました。自分もいずれは年老いた時、ネットで何でも買うことはできるが、家の外へ出なくても生活ができると、外出することがなくなってしまうのではないかと不安になりました。
老人が車に乗らないと買い物や通院ができない海津市だから、老人の交通事故が多発すると思います。自転車に乗っていて後方から車が来ても聞こえず、道路の真ん中を走っています。老人の交通指導を早急に行ってください。車に乗っている方は免許更新時に講習を受けられるからいいかと思いますが、その他の方は特に指導して頂きたいです。
お千代保稲荷神社や道の駅クレール、海津温泉、歴史資料館、木曾三川公園、みかん狩り等の集客が見込める観光施設がありながら、交通の不便さから損をしている所があると思う。車が乗れる世代は良いが、学生同士や老人、子連れに県外から来てもらうためには、何といたっても鉄道が無ければならない。名古屋、三重からも気軽に来られ観光できたら、活気ある町づくりができる。
海津市で安いタクシーがあると便利。→ワンコインである程度行けるならみなさんの利用大。バスは空で走っているのを見かけます。もったいない。バスは面倒で乗りづらい。
なんとか養老鉄道を存続して頂きたい。
養老鉄道に関しては、通勤通学などの外へ出て行く手段ではなく、駅の徒歩圏内に集客施設を作り、駅に人を集める方法を真剣に考えていただきたい。
養老鉄道を利用しにくい。南濃町の人は近いけれど、平田町から電車を利用したくても、遠いし、そこまで行く方法がない。
養老鉄道の将来が不安で、1日も早く交通の便がいい場所に移り住みたい。
海津市は南北に長い地形なので、交通網の確保、そのためにも養老線の存続は不可欠です。最近新聞でも話題になっていますが、この件をよろしく願います。将来陸の孤島にならないことを願っています。
養老鉄道→せっかくのサイクルトレイン、駅周辺に駐車場があれば利用しやすいと思う。三重県の北勢線のように、無料の駐車スペースがあれば、ちょっと利用しようと思つて愛知県在住の方が思うと言う方が何人かありました。
■日常生活
市が経営するような、石津の駅近くにコンビニか食品店がほしい。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）
地元にいるのに地元の野菜が安く買えないので、ついつい市外へ買い物に行く方が多いと思う。
ショッピングセンター的な買い物できる場所がほしい。できないのであれば、もっと電車の本数を増やすとか、終電を遅くしてほしいです。
近くに買い物に行く所が少なく、車やバイクなどに乗らないと出かけることが難しいです。老人が増えている状況で、養老にあるオークワのように配達機能があるお店ができたならより住みやすく、老人も散歩をかねて出かけられて商品はお家に届くとより良いと思います。
近くにスーパーがないので買物に困ります。自動車に乗ることができればいいんですけど。車に乗られる人にたよるばかりです。何とか毎日の生活に使用するものくらい近くで買えるといいなと思います。とにかく老人になれば、人にたよらなければなりません。私達老人は近くにスーパーがあればー。
食事のサービス等、大変良いことと思われませんが、本当に困っていて買物にもいけない出かけられないという人に限られたサービスにできないものでしょうか。
■農林漁業の振興
農地をいかし、他県（都市）から、野菜づくりを体験してもらえそうな場所を作る。
田畑が多いため、若い人たちに農業の魅力を伝えることができるイベントや農業に参加できる取組みをしてもらいたいです。
ふるさと納税での商品、おいしいお米や南濃みかんなどはいかがなものかと。
みかん→味がこくて酸味があってとってもおいしい。こんなおいしいみかん他にないのでPRしてほしい。
営農1法人化が進む方向だと、保険年金、給与upなど、コストアップに対応できるよう、農政援助が必要。
農業後継者、人口減少等の理由により、耕作放棄が目立つようになってきた。耕作放棄地の有効活用を考え、繁栄できるような対策が取れないか？
農業対策、今私が頭を痛めているのは外来動物が畑を荒らすことに対し、市は何の対策もしないこと。半分やる気をなくしてきた。これが耕作地放棄にもつながる。
畑の荒れ地が目立つので、畑をやりたい人に紹介する制度があればいいのと思う。農協さんだけに任すのではなく、市全体としてとらえてほしい。
■空き家・空き地
空き家問題を解決してほしい。
全国的な問題ですが、海津でも空き家、空き地が非常に多くなっています。現在も魅力のある街づくりを目指していることは感じますが、人口は微減しています。人口が減少しては、市の発展は困難かと思えます。我々の自治会でも高齢者の少人数家庭や農業に従事(兼業)するが後継者である子供が都会や仕事の関係で他の場所に住んで帰郷しない、将来の空き家、空き地が存在していることも見られます。後継者がいなくては人口の減少、社会の縮小になるのでは。市の人口が増加することが、統合的に将来の発展に繋がると考えます。そのための対策を検討し、是非きれいで住みたい住んで良かったと思う街づくりを目指して下さい。
僕は海津という町が大好きです。遠方に仕事で出て行って、時々地元に戻ってくると、やはり田舎の「良さ」を感じます。自然があり、悪な犯罪もなく住みやすい所だと思います。ただ、やはり、居・食・住という点について不便に感じる場合があります。デパートやショッピングモールなどの生活の資材は少し遠出しなないといけないし、娯楽も少なく魅力という意味では平凡な所という印象しかありません。しかし、自分はその平凡さが田舎の売りだと思います。近所で昔ホームステイしていた外国人が話していましたが、都会暮らしでは感じることでない良さがあると言っていたのをよく覚えています。そういった良さがかすんでしまっているのがもったいないです。自分の考えとしては、例えば東京で定年を迎え少しゆったりした生活を送りたいという人達をターゲットにした事業ができないのでしょうか。空き家を改装して限定的に期間を設けて別荘として提供して田舎の良さを知ってもらおうとか、昔の林間学校ではないけど、何人か参加者を募って何日かの農業体験をってもらうなど色々やれることがあると思います。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）
空家の木が道路まで出て来て森のようになっていたり、畑が草だらけでゴミなどを捨てられていたりで周りの方々が困っています。
隣が空家のため、火災などを心配している。木など大きい木のため、台風、天候が悪い時など折れて困るときがある。空家など市から連絡して注意してほしい。
だれも住んでいない家（空家）の樹木が道路にはみ出しているが、なんとかならないか。また、なんの利益もない大木または樹木の集合（ジャングル）があるが、持ち主に伐採してもらえないか。
若い人達に海津に住んでもらうには、空家などの無償提供(リノベーションする)。
■企業誘致、工業
工場の誘致を行い、働く場を設け、働く人を増やし、人口増とする施策の推進。
企業誘致を推進し、若者の働く場所を多く作り、若者にとって住みやすい町づくり。
若い世代の人が海津市に定着できるように働く場を作る。企業誘致の推進、早く実現を！
海津市にものづくりの企業をつくってください。
工業について、①企業誘致が重要課題であるが、地形的な問題もあり水害の恐れがあり、企業としては敬遠すると思う。その恐れを押し切ってまで、工場を建設する魅力もはっきり言ってない。②現業の工場が精一杯ガンバッテおられるので現状で良い。
工業団地の整備。企業誘致、東海環状の通過開通に向けてサービスエリア、インター等の誘致観光開発。
若者に対しての働き口の確保、アピール等を推進してほしい。
海津市は、海津町、平田町の、農地のほぼ全体が農業振興地域で除外することがむずかしい現況である。農業の振興を図ることも必要であることは認めるが、どのくらいの多様な雇用者及び税収が生み出せるのかと考える。市を発展させるには企業誘致、住宅・アパート等を建築できる土地の確保が不可欠です。そのためには、できれば農振地域整備計画を変更することが必要と思います。
海津市にもっと工業とかをふやし、若者たちも海津にとどまり、この町をもっとよりよくして、もっと若者を多くしてほしい、良い町にして欲しいと思う。
駒野工業団地が毎回市報に問題になっています。町づくりでもいい案はないのでしょうか。私達市民には過程（どうしてこうなったか）が理解できません。一度市報にきちんと載せて欲しいです。
駒野工業団地についての説明が不十分。MAGロードができる頃には・・・等。問題を先送りしているだけである。いつまでに、どのような組織で、どのような効果があるのか計画すら見えない。
城山小学校北に工場用地があり市が管理しているが、いつまで草むらにしているのだ。無料で提供（貸出）してでも雇用を増やしたらどうだ。
私心を少し述べさせていただきます。今市民オンブズマンの方達が活動されていますが、矜持を持って行政に当たって欲しいと思います。
駒野工業団地は、負の財産はドンドン深みに嵌っていきだけの気がします。損失の少ない内に処分すべきだと思います。そもそも、よく理解していませんが、購入時点から瑕疵物件のようです。買戻し請求しても良いのでは？
労働力不足時代に対策。(土建、鉄工、運送)
職を探していても、近場に仕事になさすぎる。もっと働ける場所がないと生活できない。
女性がスキルアップできる所がほしい。
もっと多くの企業が海津市に入って来て働く場所が多くなるように。定年退職しても65歳以上でも働ける場を増やして欲しいです。
海津市の工場用地保有管理費の減少、早急の売却。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）
少子化対策、中学、高校生頃からの就業もあっていい。
■商業の振興
商業について、①人、世の中のニーズをつかんで実行してもらわないと（商業にたずさわる人が）先細りになる。②現在商店は安くもない。むしろ高い商品を客が来てくれるのを待っているだけで策がない。③商業関係者こそ頭を切り替え、自分が推進する価格・配達・営業時間等あらゆる項目に検討が必要。
広い土地が多くあるのだから企業・商業を招致しても良いのでは？ いざというときに商業施設が少なすぎて週末はつい地元から離れてしまう。若者が夜しか帰宅・在宅しなくなる。
スーパーマーケット&コンビニ&大型量販店に頼らず、個人商店を援助したい。
食事する場所が同じようなものばかり。もっとファミレスなど家族で集まれる場所を作ってほしい！ 友達がきてもおすすめてできる場所がお千代保しかない！ それこそお千代保や今尾商店街などで、大きなイベントをして、商店街と一緒に盛りあげれば県外のお千代保のお客様も来てくれると思う。お年寄りの町になっているので、もっと若者がきやすい、服やカフェとかに挑戦したほうがいい。
福岡市の商店街は、最近とてもにぎわっているそうです。今尾や海津の商店街もまねしてほしいです。大きいショッピングセンターは、とても疲れます。最近コンビニエンスが伸びているのは手軽で、疲れにくい、商品がそろっているから。
海津市は農業中心の地域であるが、今後人口を増加及び活性化を図っていくには、働く職場である商業(工場)施設等を誘致するべきで、早期の線引き見直しが必要と思われます。
基本的に30分も出れば桑名があり、名古屋があり、必要なものがあればイオンへ、オシャレなものは名古屋へと考えてるのが海津の人たちだと思います。必要なものは近くのスーパーで、ただ海津をアピールするものってなんだろうと思います。まずはこういう機会にでも海津にしかないもの、食・場所を海津の市民に知ってもらおうようにアンケートと一緒にパンフレットをいれてみてはどうでしょう。その中ですごくすてきな意見がでると思います。家の近くに工場があります。何を作っていてどんな仕事をしているのか気になります。ふと通りかかった時に作業員の人を外にでています。どんな仕事をしているのですか！と声をかけたくてもかけられません。工場解放の日があったり、小売りのものであればアウトレットをしてみたり、地域密着が必要かなと思います。個人的には商店街を活性化させたいです。もちろん若い世代が知恵と体力を使わなくてははいけません。おじいさんやおばあさんの知恵や想いも必要です。遠くの街にイベントがあればどこへでも出かける時代です。住みやすい街海津にするのか、ワクワクする街海津にするのか、正直どっちにもしたいですね。まずは海津の魅力、他にはないものを教えて下さい。
商店街の活性化を促進してほしい。
海津市の大型スーパーがあまり活気がない。新しく大型スーパー等を誘致してほしい。
町の高齢化にともない、町内で生活必需品が満たされ、快適生活が営まれるような町づくり。
大型商業施設を誘致して欲しい（イオンなど）。このためにも橋を作って欲しい。
飲食店が少なすぎる。外食に行こうと思っても大垣か羽島に出て行かないといけないので、もっと家族で行けるファストフード店等のお店がきてほしい。
■観光の振興
お千代保だけでなく、海津町もアピールして、集客する。
観光220万にアピールできるよう、プラスして人口増につながるという。
千本松の魅力アップ。集客できる設備を考案。
海津の商品、食料など海津の商店、施設、官庁などが利用してPRする。
市内に2ヶ所道の駅があり私達もよく利用しますが、南濃のシャッターはとても残念です。テナント料が高すぎるのでは？ 養老山脈も近く、ながめの良い月見の森があるので、うまく2つの施設をつないで共に良さを生かせる方法はないのでしょうか。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）

海津市の有名なところにもっと力を入れたらどうでしょうか。お千保稲荷神社・水晶の湯・木曾三川公園→もっと力を入れる。海津温泉・道の駅（クレール、月見の里南濃）については、規模をもっと大きくするとか、何もかも中途半端すぎる。もっとPRして多くの人をこの街にきてもらえるよう、魅力ある街づくりを考えてほしい。

岐阜県内に2ヶ所しかない貝塚でしたが、羽沢は柵がなくなり貝の上を踏んで歩いてしまったり管理がずさんだと思います。発掘調査の後、公園という話もありましたが、立ち消えてしょうか。奈良の県立万葉文化館内には古代の生活様式、発掘作業を行ったそのままを再現して見られるようになっています。また、古代の食事を現代風にアレンジした食事ができるレストランなど充実しています。福井の若狭三方縄文博物館にも、縄文文化をとてわかりやすく展示が工夫されています。せっかくの文化財をもっと大切にしてくださいと思います。

海津市は山あり川ありの風光明媚な地域であり、木曾三川公園、千代保稲荷・・・南濃町のみかん、柿といった特産物、最近では海津町のメロンなど。美味しいものもありますが、あまり他市町村に知られていないところもあり、残念です。観光客の集客をもう少しPRしてみてもいいでしょうか？

桑名市、養老町等と連携して養老山脈の活用。ハイキングコースの整備、またアジサイ、モミジ、ブナ、山栗山柿等を植えて鑑賞、また猿、猪のエサとして里への被害を少なくさせる。特にハイキングコースに関しては名古屋方面から来てくれる方々が多いので、そのポイントを発展させたら良いのではないかと。

例：①市の管理での空農地の貸し付け。②野菜の収穫体験。③ミカン、柿の一本オーナー制度。④羽沢のダンダン公園の整備。等まだまだ色々あると思いますが、海津市へ人を呼び込んで活性化させると良いと思います。

もっと海津市の良さをPRして県外より観光客の方を呼びたいと思うし、今でも充分その魅力はあると思う。その中で、働く場所を作れると良いと思う。

市外から人を集めるしくみづくりが必要(民、市)。ex 観光ルートの作成、春:桜→バーベキュー、夏:長良川(スイム、カヌー)、秋:まつたけ、かき+歴史的建物+お千代保稲荷など、スポーツ施設・サイクリングロード(長良川右岸)の整備、庭田山クライムなど、川下り長良川、いび川、キャンプ場(オートキャンプなど)→名古屋地区から車で来てスポーツとキャンプ、バーベキューなどができる場を。

企業誘致の強化・土地+人(海津市で派遣)・農業法人(バロー、OKB 農場など)。市職員の効率的活用・市営農場、売店、宿泊施設。高田雇用促進住宅の宿泊施設化・ボートなど学生の合宿所、キャンプ場のバックアップ。

養老鉄道にSLを走らせたらどうでしょうか。鉄道ファンだけでなく、一般の人を呼びよせるのではないのでしょうか。養老町(養老の滝)大垣市(松尾芭蕉、大垣城等)と提携して意見を出し合ったらどうでしょう。養老山地のふもとを走るSLは、絵になる風景だと思います。

海津市が全国に誇れる物を！ 高須城跡地を分かるようにPR(地域ごとに設置(歴史)・水屋・海津温泉(市民の金額を下げる)・千本松原(歴史)・おちよぼ・輪中・奥条の滝の水・野菜果物(トマト・キュウリ・メロン・みかんなど)・ハリヨなど。資料館の中ばかりでなく、その跡地に歴史の説明看板を設置する。防災看板も・・・水害が発生した時の避難場所指示。

海津温泉は大変良い場所です今後、観光コースに含み宿泊を充実した観光をすると良い。(例・お千代保稲荷ーいちごがりー歴史館ー砂防堤ー長良川堰ー月見の森ー以上その他色々の農作物収穫の体験を含む日帰り、一泊コース等など)(三川、ボート・カヌー体験等)色々コース、季節に応じた企画が組める。

若い人たちが海津市に住みたいと思う魅力もない。体力づくり、スポーツにしても店舗に対しても魅力を感じない。たとえば海津温泉だけに来るのではなく、近くのアクアパーク(あまり何をやっているのかわからないが)で親子で日・祭日遊んで温泉に入るとか、お千保に寄ってもう一ヶ所やすらぎの湯に入ってもらおうようにするか。観光案内所を作ってそこで聞いてボランティアの人に案内してもらおうのが平日・日曜でも可能にしようと思うと良いと思います。

川の水は澄み元気な魚が泳ぐ郷土海津を！！下水道完備、循環農業を取り入れ、世界に向かって海津産の農産物を販売する。(高額でも売れる米・野菜作り)

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）

海津市というものに魅力を感じられるコンテンツの作成。ふるさと納税の返礼品も、とても欲しいと思える物ではない。桑名、大垣、名古屋、岐阜への通り道である地域であり、通り道で終わらせず、引き留めることのできるなにかを生み出すべきである。千代保稲荷神社はあるが、1年に数日話題になる程度であり、引き留める力は少ない。最近、公共物のメンテナンスが行き届いていない。水晶の湯のバスでの登板中に全く手入れのされていない公園に誰が行きたがるのか？ 砂防遊学館からなる羽根谷でもっとイベントを行うなど何かやっている、と外に分かるようにアピールを行う。そのためには広報活動が大切。最近地域で何をやっているかも知らない人の方が多いのではないかとと思われる。

まちをどのようにしてゆきたいのか、少なくとも近将来どうしてゆくとステキだなと、まじめに考えている人が少ないと思います。このアンケートの設問にしても色々なアクション起こす、または考えることは大切かもしれませんが、あれもこれも欲張ると全部中途半端になりそうではありませんか？ 私達が今現在持っている全てのもの自然環境であったり、史蹟であったり、町であったり、道であったり、人であったりを棚卸しして仕分けてみる。そして、机上の思索に重きをおくことなく、現場をできる限り多くの人で確認する、体験する、歩いて見る、さわってみる、聞いてみる。一年を通して養老の山なみの里から東の街（名古屋や濃尾平野）を眺めてみると、こんなステキなところが、このあたりにはなかりとう思うくらいです。みんなが気が付かないステキなところがこの海津市にはいっぱいあると思います。このステキ、ステキをつなげてゆくと、人が集まるまちになってゆくとおもいます。もっと、じっくり現場に足を運んでゆったり観察してみると海津市の自然はスバラシイ。色々な産物、お宝がいっぱいころがっていますヨ。ちょっと工夫するともっともっとスバラシクなります。お宝見えますか？

駐車場もあり広い素敵な場所があるのに、認知度が低い場所が多い気がする。

海津しかないもの、海津ならではの、海津の特性等を生かし、また発揮し魅力あるまちづくりに邁進されたい。

■ イベントの開催

商工祭りについて：嶋基宏選手を呼んでスポーツイベントを行う。「#やすだの歩き方」（CBC）をスペシャルゲストとして呼ぶ。縁日のような（射的・スマートボール等）を入れてほしい。道の駅の名物を出店してほしい、フリーマーケットを開催してほしい。

町コン等のイベントの企画、開催をしてほしい。

海津市をもっと外へアピールできるイベントを開催してもらいたいです。今でもいろいろなものやってみえるのだと思いますが、実際に市内に住んでいる私たちでもやっていることを知らず…ということが多いと思います。もっと市内の方も市外の方も参加できるようなことを、宣伝ももっとしていただけたら、いろんな方が海津市に来ていただき、楽しんでもらったら、そこからまた海津市に興味をもってもらえるのではないかと思います。養老鉄道の参加できるイベントの企画も含め、南濃町方面でももっと活気づけになるようなものをしていただきたいです。いろいろ海津町の方に集められてしまっているような気がするのですが、一方だけでなく、養老鉄道、国道も通っている南濃町側も、もっともりあげていってもらえるとうれしいです。

商工祭は、いろんな企業が出展していて、母校の生徒がお菓子の出張販売をしていたり、市内の保育園の子たちが、太鼓や踊りのステージ発表をしていたり、とてもにぎわっていると思いました。あとは、もっと有名な芸人さんやアイドル、着ぐるみイベントなどが充実すれば、もっと、若い人たちもたくさん来るかもしれないです。南濃町はミカンを使ったドーナツやマフィンなどが有名なので、海津町のトマトスイーツも開発してもらいたいです。平田は、クレール平田のよもぎドーナツやよもぎソフトがあるので、ロールケーキとかも食べてみたいです。それと、市内にサブウェイを誘致してほしいです。海津市図書館は読書通帳やスタンプラリーのキャンペーンなど、さまざまな試みを行っているので、新聞や市報などでもっとPRしていくと良いなと思います。

文化祭等を整備充実し、市民の生活文化レベルを向上させ、生きがいのある町づくりのきっかけに。

月1回、日曜日など何かイベントがあると楽しい。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）
誰もが住みたいと思う魅力ある町づくりをして欲しい。木曾三川公園、おちょぼ稲荷など名所があるにもかかわらず、うるおっていないのは何故か？ 考える必要があるのでは？→収益をあげて住民に還元する仕組みづくり。
お千代保にお参りにみえる若い人が多くなっていますので、イベントがあれば良いかと思えます(全国からみえているので)。
産業祭の時もちまき大会がありますけど、拾えない人がたくさんいますので、並んでみんなにあたるようにしてもらいたいです。お願いします。またいろいろなイベントお願いします。
市のイベントなどでおこなわれている、もちまきは、楽しいイベントではあると思いますが、人がぶつかりあって、けがをしそうで危ないので方法を検討してほしいと思えます。
■子育て
子育て家庭の経済的な負担軽減→少子化を防ぐためにもぜひ実現して欲しい
子育てに十分な支援をして欲しい。
子供の予防接種の無料の幅を広げてほしい。
子育てに関して男親は無知、育 men の充実。
子供が安心して産める所がない現状について、改革を要す。子供達が育ち、町に残る対策を。夕張市の破綻市になる前に!
結婚しない男女が多い、どうしたらよいか考えたい。
小児医療は医師会 HP や当番医でも断られることがあるので、問題だと思う。安心して子育てできない。
子供が育てやすい町づくり、人口をふやす工夫、年寄りよりも子供を主体とした活動。
子育てしやすいまち。他県、他市などのいい所を参考に、いきいきとした自慢できるまちにする。
保育士に対して良いことは聞けなく残念です(特に平田町)良い方もみえるのですが、一部の方の言葉使いなどが残念です(高須年少)。
子供が笑顔で過ごせる海津市になってもらいたいです。公園の遊具をキレイに整備して頂いたり、だんだん公園のテーブルぐるぐる巻きの滑り台などかわいそうに思いました。砂防遊学館がもっと魅力的な施設になってもらいたいです。子育て中の家庭への金銭的な補助はいつも有り難く感じています。保育園に入れるときに魅力的な保育園（自然環境や先生方の園児に対する優しい接し方、行事への心配り、駐車場の整備）は人気があるため、毎回入れるかどうかドキドキしています。どの保育園でも親さんが安心して入園させたい保育園であると嬉しいです。認定こども園が増えるとありがたいです。3才までは母親のそばで愛情たっぷりと育ててあげたいので3才から入れる認定こども園がうれしいです。（短時部）お仕事しながらだと、心の余裕をつくる自信がありません。子供達が少しでも自立心が湧いてきたら、いっぱい働いて周囲の皆様に恩返しがしたいです！！お父さん、お母さんが一人で子育てされている家庭には手厚く補助して支えていただけると嬉しいです。子供の笑顔が輝く海津市に。自然とお年寄りの方や親さん方にも幸せを感じられると思います。長々と理想ばかり書いてしまってますみません。
何も無い町なので子育てにはよいが、つまらない。海津で育ち、もどってきましたが、商業施設が1つもできないので買い物、遊びに行くのは毎回他市町、他県です。子供、年配には優しい町ですが、若者、若夫婦は住みたい町だとは思いませんよ。もっと若者を呼ぶようなまちにしないと年配だけのまちになります。若い夫婦世帯に安く家を貸し住んでもらうとか、子育てに最適！など売りにしてはどうでしょうか？
■教育・小中学校の統廃合
教育をしっかりして欲しい。脅迫電話や熊騒動で時間短縮や休校等はないまま、振替でやるべきでは？
学校の教師、社会人としてのレベルが低い気がします。TELの対応、インターンシップでの社会とのかかわり方を見て思う。教師も学びが必要？！
近年200人以下しか産まれていないのに中学校が3校もあります。1校でもよいのではないかと。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）

子供を持つ親として、学校における先生にガッカリする時がある。色々言う親も悪いと思うが、もう少しつつこんだ教育をしてほしい。人数を増やし形は充分であるが、思いやりのある愛のムチを使って頂けるような教育をしてほしいと思う。

子供の塾にかかる費用・・・負担が大きい。勉強がわからなかったりできなかつたりすると、塾に通わざるを得なくなる。学校での教育をもっと充実させてほしい（子供が小学校の時〇〇ができないからと言って塾を進められたこともある）。学校では授業以外の活動が多すぎる。落ち着いてじっくり学習に取りくめる環境を整えて欲しい。また子供が先生の授業分らないと言いだしたこともある。教師の資質が問われる。税金も高く、今の状況では子供のもっと勉強がわかるようになりたいという気持ちを応援することはむずかしくなる。安心して仕事ができる職場を！せっかく高校を卒業しても就職できない子がいる。せっかく就職しても、いじめにあってすぐ辞めてしまう子もいる。こんな状態では海津市は栄えない。

市民意識調査を頂き、素晴らしいアンケート用紙を頂きました。行政の皆さまの熱意を感じて賛同しています。毎日、昼からスクールボランティアで立ち合って子供達の元気な姿を見て喜んでます。石津小学校の先生の皆さま、子供さん達の皆さまは本当に素晴らしい人々ばかりで感動しています。授業参観を良く拝見しました。大垣ケーブルテレビも10年前には見えました。海津市の誇る石津小学校で、いつも皆さんに自慢しています。ただ、これから少子化や高齢化で心配しています。空家も目立っています。中学校も遠くなり心配しています。皆さまには、これからも大変御心労をおかけしますが、何卒宜しく御指導頂きますようお願い致します。

市外への通学などを検討してほしいです。義務教育であっても、学校を自由に選べる選択肢もあってもよいと思います。お願いしたいです。

中学生の先生に対する態度に疑問を感じます。あまりにも嘗めてる人達が多いのではないのでしょうか？ たしかに思春期で大人に反発する年齢ですが、もう少し尊敬してもいいのでは？と思っています。まあ、私自身も似たようなものだったので言うことはできませんが、高校生になって振り返ってみると失礼なことをしていたと反省しています。"態度改善" どうかにならないかなあ・・・先生も普通の人間です。きっとストレスなども多いでしょう。なので、それをはきだせる場所が必要だと思います。

子育て世代の女性の社会進出は国にとっては税金収入が増え良い面があるのだろうが、その分、子どもにシワ寄せが出ている。未満児から保育園にいる時間が多く、親子のコミュニケーションを取る時間が少なく、愛情を十分に感じず育っていく子が多くなっているように思う。父親の給料やボーナスを上げ、母親が仕事に追われず子どもと関われるようなゆとりが持てる生活ができないか？ 今の時代は心を通わせる子育てより、お金を稼ぐ仕事を優先させなければ生活していけない状況にある家庭が多過ぎる。この先、一体どんな大人になっていくのか不安がある。

中学校のグラウンドなどが悪すぎる。テニスコート、野球グラウンドなどが草まみれです。保護者が草とりなどをしてますが、広すぎてとてもおいつかない。市の方は、子供達の学ぶための環境について考えていなさすぎです。予算がないとか、そんなことばかり言っている。

一戸建ての家は建ぺい率を厳守し、緑化協力し、個々で環境への関心が持てる住み良い町づくりを望み、子供達の道徳的教育も地域でより多い場があるよう望みます。そのために地域育成者への教育を強化すべきと思います。将来を担う子供達が広い見識を持てるように、柔軟な精神を持てる家庭づくりが良い町づくりになるのではないのでしょうか。澱んだ水路の水を昔のように常時流し、清流にすることは難しいのでしょうか。この環境では子供の心も清らかに育たないばかりか、良い町づくりに良い人材も育たない気がします。地域へ国から多額の資金が下りていると聞きます。バラ撒きや個人の生活費になっている現状をもう少し国のため、市のため、町のため、ボランティア感覚を大切に、地域住民で住み易い環境づくりも大きなことと思うのです。

小学校区の見直し、10人にも満たないクラスで勉強させるより多人数で競争（いい意味）も覚えさせなければいけない。市内に1～2ヶ所に集約させるべき。通学は空の車で走っているコミュニティバスを通学用にすればいい。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）
下多度地区は、中学校がなくなったので、子どもの声が普段聞こえない静かである。もっと活気のある町にしてほしい。空部屋で多目的な勉強ができる施設がほしい。
海津市のまちづくりについて、色々と考えはありますが、今回は中学校統合について。色々な場所で説明会など行い、公正に進められたと市側は思っているかもしれませんが、選挙のようなきちんとした投票が行われておらず、不満があります。もちろん南部地区のみの投票です。また、子どもと同居していない家庭は更に関心がうすく、子どもがいる家庭ですら、中学になったら、どのような方法で通学し、1ヶ月の交通料金など、分からないことだらけ。そんな状況で統合。全く納得いきません。平田中学校と生徒数も変わらないのに、なぜ南濃中学校だけ統合？理解できませんので、住民説明をしっかりとして下さい。
人口の増加が大事だと思います。小学校単位で考えても、1クラスの人数が減りすぎて、クラス活動が成り立ちません。中学校へ進学した時に大人数に対して「心」がついていかず、なじんで学習に集中するのに時間がかかり、遅れることが多々あります。少人数の小学校同士を合併するとか、考えて下さい。
平田中学はどんどん人数が減っていくので日新中に合併した方がいいと思う。
現在の人口で学校（小・中）を統合し、通学には学童バスで対応してください。
小中学校の維持
■医療
医療施設の充実(夜間、休日対応等)
総合病院（市民病院）の設立
小児科、整形外科、耳鼻科、眼科医療の充実
医療費の助成を15才から18才に引き上げてほしい(近くの市町村はそうなっている)。
医療を安心して受け入れられるようにしてほしい。市の健康診断も医師会病院だけでなく、他の病院でも受けられるようにしてほしい。海津市の医師会病院の質が悪く、安心して受診できない。そのような病院に補助金を税金から出すのはやめて欲しい。
海津市のとある医療機関で、あからさまに子どもお断りみたいなことを言われたことがある。小さい子が泣いただけで「他の人の迷惑になるので、車の中で待って下さい・・・」とか。そんなところいらない。
一番力を入れないといけないと思うのは、高齢者が今後増えてくるため、市にある病院で入院できる病院を充実させることだと思う。現在、活性化されている感じはないため、もう少し市がバックアップをし、Drの確保など力を入れるべきだと思う。
■健康福祉
健康施策としてウォーキングロードを作ってほしい。高齢者も近くに安全な道があれば、積極的に体を動かすようになるのではないかと考えます。
数あるスポーツでも健康長寿にもっとも有効と思うのが水中運動と思う。残念なことに海津のプールは市民と名が付いていてもある特定の人にしか利用できない。(若い、高齢、泳げる、泳げない関係なく元気な人専用)多くの障害者、体力ない人が1～2回で水中運動をあきらめている。・段差が多い。バリアフリー化。・水温が低い。現30℃→32℃運動量が少ないため。・さい暖室が機能していない。40℃設定→50℃設定(現状の室温は25℃～35℃)短い休憩時間で暖を取れる。・ジャグジープールの設置→コリ固まった体をほぐす。・多目的更衣室の設置→身内にしか水着の介助はできないため。金があることではあるが、計画を立て少しずつ実現して下さい。
福祉活動の助成金に無駄がありすぎませんか。助成金があるために『ムリ』に行事をしているように思います。そのお金をもっと本当に困っている人に渡るようにしては？

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）

■ 少子高齢化、過疎化

人口減少なんとかしないと、せっかくのまちづくりも・・・。

どんどん高齢化が進むので、健康で長生きできる町づくりが必要だと思います。市主催で楽しみながら体力向上できる場が無料で利用できるといいと思います。車の運転もだんだんできなくなったり危険だったり危ないので、コミュニティバスで停留所をたくさんもうけて皆いっぱい誘って人が動く。まずは、無料にするというのはいちばん大事だと思います。人が動けば利用料とかとらなくてもいつかは出費につながる。介護保険の級も進まなければ、保険料も医療費も健康で毎日が楽しければおさえられると思います。

このまま行けば、過疎化が加速し、老人の町、空家の町となる。大企業誘致、海津といえば〇〇となるような、知名度、観光地化を進めてほしい。そうすれば、財政、人口、シャッター通り化・・・。すべて解決されると思う。南濃町は自分の土地を自分のものと思う考えが強い。法律的には自分の土地であるが、町の発展のために、地域全体で発展させるために、協力しあい・・・。そうすれば自分の土地の価値が高くなることを考えてほしい。

海津市内、近郊に働く場所がなく、若者はみな家を出て都会に住むようになってしまい、過疎高齢化が進み空家もどんどん増え続けている。若者が家を出ずにすむような対策をしてほしい。企業誘致を推進しているようにはとても思えない。輪之内を見習って、どんどん誘致してください。

全国的に少子高齢化が進む昨今、海津市も少子高齢化対策を考えていることと思います。高齢化は避けることができないのならば、若い世代の住みやすい魅力ある街づくりが重要だと思います。それには働く場所確保のための企業誘致、あるいは愛知県、三重県に近い立地を活かしたベッドタウン化(近隣都市への通勤)が必要だと思います。住みたくなる街づくり、少し田舎だけれど、何か落ち着く少しお洒落な街が理想です。

子育て家庭の経済的な支援はあまり重要でないと思う。それよりも高等学校卒業後の子どもがいかに海津市に住み続けられるような支援をした方がよい。親、子供と同居または近居している者(3世代)に対して、支援を手厚くすると、海津市から転出することが少なくなるのではないのでしょうか。

大垣市から引っこして約20年が経過しました。静かな町で治安も良くとても住みやすい所だと感じています。どの町でも同じなのですが、若い人達が都会に出ていってしまうため、人口減少、高齢化が心配です。少しでも多くの人々が海津市に住んでもらうために、市と町民、市民が何か協力して取り組むことができれば良いと思います。海津市の良さをPRして魅力的な町にしていきたいです。

今の海津市の状況は他の地域でも問題になっている少子高齢化対策が急務だと思います。子ども達が減って老人が多くなったことにより、町の活気がなくなってきて、学校も統合され、遠くまで行かなくてはならなくなり、安全性の問題もおきてくると思われます。

いなかすぎてなにもない。魅力がなさすぎる。過疎化が進むのわかる気がする。

転入者、新卒者の流出対策。若い者が外に出ないよう、出ても戻ってくるような町になって欲しい。

農業の施策推進のため、土地が有効活用されず、住宅の建設がされない。人口増が期待できない。

海津市には親の家があるから住んでいる。親がいなくなったら、このままでは市外に出てゆくとと思う。同級生の半数は海津市からいなくなっている。この現実を受けて行動をしてほしい。

他の市町村より住みやすいと言えることがないのでは？ 努力しても無駄だから出費を少なくするのが一番！ このままでは愛知県や大垣市に人口流出。

1995年から海津市は人口減少の傾向にある。人口減少はその地域の過疎化につながると思う。原因は大きく2つあると思う。1つは、働く職場の減少にある。公共交通機関が鉄道と市民バスの2つで、そんなに数多く出ていない。車を持っていない人からしたら、職場がなければ移り住むとなってしまふ。2つ目は、住みやすいが、近隣の大垣・三重・愛知に比べて魅力が少なく、若い人の地元離れが目立つ。観光より、今いる海津市民をいかに住み続けられる方が優先だと思います。

住宅地を作って欲しい。

H27.10.27の新聞に載っていた記事で揖斐川町で『0円宅地』を提供とあり、海津市でも市有地等を0円で提供して、海津市民を増やして消滅都市にならないようにした方がいいと思う。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）

農地転用などによる住宅地開発の促進など人口減少対策として、転出を抑制し、転入を促進する必要があると思います。何も対策しなければ人口は確実に減って行き、小中学校を統合するなど、悪循環に陥ると思いますので、早急な対策が必要だと思います。

身近な問題として、近い将来「死に体」「ゴーストタウン」となる恐れの自治会組織もあると言われている（実際、自治会住民の6割が敬老会会員年令で子供会員年令者は1割にも満たないというところもあるとの由）。また、空き家、空地が増加をしている現実がある。高齢化、少子化が進む中、今後を見すえた展望をみいだすのは並大抵ではなく、いかに魅力、活力があり未来思考の発展性ある「躍動する街、海津市」を構築することが非常に難解であることは衆目一致したものであろう。高齢化と少子化問題を今後、どのようにとらえ施策を得ていくのが最優先課題としてとらえ推進されることを願うものです。

海津市の住環境は自然が豊かで、国道などの道路も整備され、しかも名古屋、大垣、桑名などにも近く、とてもよい場所であると思うが、人の流出、とくに若い世代が住んでくれない。もっと若い世代へのアピールが必要ではないか。人の流れは意外と「イメージ」に影響されたりするもので、名古屋駅や大垣駅など若い世代が多く集まる場所で、海津市のアピールをしてはどうか。そして若い世代が定住しやすいように、空き家や宅地、住宅の情報を提供したり、養老鉄道の駅周辺の駐車場整備や、定期券の一部負担などの手立てもきっかけに、すこしでも人の流出をとめるよう努力してほしい。マイナスのイメージが強くなれば、今、海津市に住んでいる者（自分も含め）が、市の将来に対して希望がもてない。そのことは次世代（自分の子ども）には、住ませたくない市という思いになってしまう。

交通の便が悪い。大きい病院までが遠い。大きいショッピングモールがない。遊ぶところが無い。歳を取るとともに、住む町じゃないと本当に思う。今は歳を取ったら田舎にではなく歳を取ったら町の方に行くべきだと思う。こんな不便なところにいつまでも住んでいたくない。友達は田舎で子育てと海津に来たがやはり何をするのも不便ということで、町の方に引っ越していったが、その気持ちがよくわかる。病気になるのも不安なところ。今は子どもを産むところも無くなったと聞きました。もう最悪ですね。としよりばかりになるおぞましい所だと思う。

何事も「人」が基本、税収も消費も市の発展はない。市内の人口が年々減少している現状から増大する政策を早急に実施しないとイケないのでは。1)移住、2)企業誘致、3)子育て支援・地域包括支援等の充実、4)3世代居住の推進 などなど…。

■高齢者対策

高齢化が進んでいるため、子供から高齢者まで住みやすい町づくりにしてほしい。

海津市の高齢者は昔のことにこだわりがあり、若いものが育たない。

高齢者の方への見守りメッセージの事業（社協）は大変よいと思います。今後もきめ細やかな支援を期待します。

高齢社会のため、高齢者に住みやすいまちになってほしい。自転車等を利用する方には歩道の整備、足の悪い方や交通手段の無い方には、バスを利用しやすいよう案内等も分かりやすくする必要がある。高齢の夫婦でどちらかが入院や施設へ入っていても「交通手段が少なく会いに行けない」という言葉を実際耳にしました。自然災害時の備えや対応方法についても、しつこく呼びかけることが大切だと思う。

介護サービスにしても、認定の甘さもあってか、ほんとうにこまっている人が受けるのではなく、介護保険料を納めているからいかなければ損だみたいな人も多々あるように思われますがどうでしょうか。

将来高齢者が多くなり、車が今後乗れなくなり、ショッピングとか今は良いが、車が乗れなくなり、高齢者は一番困ることになる。

老人と言っても元気な高齢者も多いので、社会に自分の生きがいを見つけられるような施設とか、工夫していただけるといいなと思います。愛知県の足助町ジージ工房、バーバラハウスなどは、おじいちゃんおばあちゃんが活躍するお店です。海外への研修も大切とは思いますが、近くの町にモデルは沢山あると思うので良い所は取り入れて、弱い立場の方々も元気で生活できる町であってほしいです。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）
現状の生活は母親の介護（高齢での）病院施設等の件で自分の生活への余裕がないし、病気の不安があり、心配して居ります。
老人だから、障害者だから、妊婦だからと言って、私は優遇されるべき立場だと勘違いしている人が多い。弱者といえども常識が必要。市側は指導できる立場にいるなら彼らへの意識改革が必要だと思う。老人の危険運転、自転車の無理な横断等、強者と呼ばれる車を運転している私たちの方が毎回ヒヤヒヤする。少子化対策より高齢者対策を！
■芸術・文化・スポーツ、余暇活動
市内には優秀な人が沢山おられます。芸術・スポーツ等の方々への支援をしていただきたい。新しい文化を創り出しそれを国内・海外にPRしてほしいです。
体育館使用、スポーツ活動の推進が充実しているのか？特に、一般市民への体育館使用が開放されていない。
海津町に体育館を建ててほしい。公式野球場（アポロン球場のような）をつくる。
中学の部活動にもっと力を入れてほしい。（良い指導者に教えてもらう）
スポーツ課、スポ少の立場を全く考えてくれない。
スポーツ少年団への予算充実。
図書館の統合蔵書の充実を計っていただきたい。
平田図書館の閉館時間がはやい。
海津市の図書館はとても感じもよく、蔵書も充実している。利用しやすい。
良さそうなこと、他の地域が行っている受け売りをなんでも取り入れ、全てが中途半端な印象しかありません。大きな柱（核）みたいなものを設定し、例えば、スポーツなら日本一をとれる選手を育成、オリンピックで金メダルを獲る。市全体で取り組むスポーツを一つ作る。マイナーなスポーツ、ボブスレーとか、クライムとか。文化なら世界遺産くらいすごいものを作る。ギネスに挑戦とか。特徴、シンボル、何もパッとするものがない。全国区で有名になるように、目玉が欲しいです。
一部の人たちでなく、たくさんの人々が参加できるシステムを考えて下さい。市庁舎の中でもサークル等の作品発表の場を作って、市民の皆さんにもアピールできると良いと思っています。
■税
海津市の税金は、他の県の市と比べて色々の税金が高く感じる。若い人たちが多く住みやすい市、町になってほしい。色々問題はあと思うが、将来のために今、頑張してほしいです。
まず市町民税が高い、大きな会社が無い、こんなことでは若い人たちが逃げてしまうと思います。もっと海津市にいたいと思う町にして下さい。箱物ばかり作っていないで、道路、歩道とくにお千保周辺広く整備して下さい。それとゴミの分別が厳しいと思います。
高齢化が進む中、若い世代が流出しているので市民税が年々高くなり、若い人の負担がふえ、住民が流出する悪循環を解消してほしいと一番願います。若い世代に住みやすい環境を早く整えないと将来、海津市は破綻すると思うので、市政をもっとしっかりやってほしいです。すべての税金の負担が高い市で、住んでいてもイヤになります。
先日、初めて平田町民運動会に参加したが、正直、開催する意味があるのかと感じた。もしも、ここに税金が使われているのだとしたら、虚しさを感じる。現代の海津市、平田町のニーズに合わないと感じることは思い切ってやめることも必要だろう。
住民税がどのように使われているか、教えてほしい。
住民税を上げないで欲しい。
税金・水道料金など公共料金が高い気がする。収入が増えないのに、支出額が増えている気がする。（町民の税金を利用しての支援活動なら減らしてほしい。）

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）

■市の財政

町が豊かになるようなお金の使い方をして欲しい。

日本で注目される“行財政改革”を実施して欲しい。①行政コストの半減。②支出の大幅カット。公共事業を原則“0”。インフラ整備の中止。③減税と住民への行政サービスの拡充。④借金的大幅な対策。

①は公務員の給与カットと支給上限 500 万円の導入。議員定数の半減、裁務のカット。②は不要な公共事業等を、土木建築予算の“0”化。③は減税。重税をやめて、住みよい市とする。④は将来への投資。

赤字財政では、市民に対するサービスや住みやすいまちづくりは無理だと思います。早くムダをなくして税金を安くし、子供たちやお年寄りに対して金銭的なサービスをお願いしたいです。

木曾三川公園の駐車場を有料化にして、財政をかるくしてはどうか。

商品券について、並んでも買えないなら市民の税金を使っている意味がない。低額ずつでもいいので、市民、欲しい人みんなに渡るように考えてほしい、不平等。

税収を増やせないから、支出を減らす努力を。

市発足以来 10 年間毎年人口減少に歯止めがかからないという現実があり、さらに今後は市政存続が危惧されると言われる中での「まちづくり」は本当に可能なかと正直なところ思わざるを得ない。まずは現実を直視し、現状分析をしっかりとすべきが肝要であり、そこから次善の策を練るべきである。

合併して 10 年経ちましたが、海津市は衰退（人口は減り続け）、負債は一向に減らず、相変わらず浪費にしか思えません。市長は高級な公用車を購入されたとか？ 海外研修視察の名目で、一人十何万も補助を出して行くという？

■公共施設等

経済的に良くない海津だと思う。今だに南濃平田庁舎の処分、身の振り方が決まっていないのは、いかがなものか？ 統合する前に決定すべき。

箱物はもう二度と作らないよう、市民にとって何が一番いいかよく考えてほしい。

廃校になった校舎を格安で泊まれるユースホテルのような合宿に使えるような自炊ができる等、ロッジのような使える場にしてはどうか？ 普段は、会合等や習いことに使うようにしては。たとえば、老人が自分の得意なことを子ども達へ教える・・・等。主婦の方々が皆で材料を持ちよりクッキング→みんなで頂くランチ等手軽に使える場があるといいですね。

海津市の箱物施設の有効活用。

庁舎等の統合と借地施設の返却で、赤字の解消。

海津市の施設の PR をして、もっと利用を多くできたらと思う。

スポーツセンター、カフェ・・・海津市は広いのでそういう場所が行きわたっていないように感じます。リラックスできる場所を増やしてほしいです。私は南濃町の方でも南に住んでいるのですが全てが北にあり少し不便かと感じます。例えば図書館！ 歩いて自転車でも気軽に行ける場所にないんです。そうすると家でゲームをする子とか増えてるんじゃないかな？ 私は多度の図書館を利用しています。もっと南に作りませんか？

■市職員への要望等

市長・市議会議員がもっと働いてほしい。①行政 ②魅力ある町づくり ③観光など。市の職員に仕事の充実感をもってもらいたい。

いつのまにか目安箱がなくなっている。設置してほしい。

市民の意見をきかない。役人とつながっている意見のみが実行されている。

市が委嘱する役員はどちらかという同一人物とか慣例通りに依頼するというように偏りがち。もっと多くの人に参加できるようにしてはどうか？ 例えば選挙立会い人とか。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）
どんな会議に参加しても、生まれつき市に住んでいる方が中心になり、新しい意見を出しても聞き入れない風習になっているように見える。何時になっても変わらない。市外から来た方の意見を聞く必要があると思う。
市職員に活力あるチャレンジ精神で取り組んでほしい。失敗を恐れるな。
市長と担当課課長の同席の元で意見を提案しても、その場で受け入れては貰えてもなかなか実現しない(2年前)ことがあります。市の予算や規模によっては議会を通すことも必要なのかもしれませんが、細かい部分は担当部署において実行できない理由書などで、提言者に返答すべきと思います。どんな提案であっても、放って置くのは無責任な行政であり、職務放棄と言わざるを得ない残念なことでした。
市役所も外部まかせにせず職員として意識付けし、市への取り組みに力を入れて行動してみても良いのでは？ アンケートの前に自分達で頭と身体を動かし、仕事してください！ 職員は、市への取り組みは個々に何かしてますか？と聞きたいです。ボランティアしてますか？
市役所職員の皆様のリーダーシップ、やる気、アイデア、研究が第一だと思います。ご健闘を期待します。
海津在住職員が近隣市町村に住所を転居し、通勤しているのはどういうことなの？
女性の家のスタッフの態度及び市役所の不便さは改善してほしいです。
市の職員が多すぎるのに対して、より良い町づくりをしているようにはみえないし。何をしているのか分からない。
市の庁舎にいくと暇そうにしている人がいる。人数を減らしては。
役場の係長以上の人の市民に対する正しい教育が必要。
前に女性の家にいた市の職員は、自分では動かず、下の人間にいろんなことをさせ、それが終わる前にまた指示している者がいる。そんな人間が一人でもいると、市の職員全員が税金泥棒と言われる。
高卒でも市役所職員に採用されるようにしてほしい。
市役職員は年収が多すぎ。いくらもらえば気がすむんや！
市民と市政をつなぐ市報は情報誌？ 各施設からのご案内の中で海津温泉、水晶の湯は一般の人は料金はいくら？ 何時になったら料金表示をするのかなど。市職員として忙しいのは理解できますが、一般企業は厳しいですよ。
何か飲食店でもってなかなか長続きしないようです。何故ですかね？ 官が誘導して民を動かすのが昔からですが、今は皆やる気がありません。これで充分だという所でしょうか。市の方々も大変でしょうが、頑張っって職務にはげんで下さい。
聞く話は、パブリックコメント等でいろんな会に参加された方が言って見えたのは、行政（市の側）は姿勢だけで、始めから「ありき」で、意見は聞きましたよ、でもこれで行きますので、自分達の意見を聞き入れるつもりなど無い、参加するだけ馬鹿らしいと言っておられました。北海道の夕張の二の舞にならないよう祈る思いです。
■合併
市の考え方がわかりづらい。また、地域により片寄り（偏り）がある。→イベントが海津町優先。
合併してから、市役所が遠くなったみたいです。イベントもないし、町ごとの集まりもないし、もっと近くで楽しいことを皆で考えて集まりたいです。3町でと言うより、町ごとにたくさんたのしいことに参加したいです。
南部グラウンド（テニスコート含む）にナイター施設をお願いしたい。どうも3町の中で海津町が一番いろいろな面で優遇されている気がする。人口比率からしてもっと南濃町に公共施設e t cあって良いと思う。3町合併で海津町の借金を背負われた上に、何故か本庁舎も海津町に新設され、南濃町は各種サービス低下、おまけに水道料金も跳ね上がり、何も良いことがない。どう考えてもおかしい。不満に思っている人は多い。
海津市、各町におけるバランスがうまくない。いろんな市のサービス、各種手続き、もっと解りやすく平田、南濃でできること、海津本庁でしかできないことなど、不便を感じます。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）
市町によって、支援に差がありすぎないように。
■まちづくり全体
「海津市のまちづくり」に関しては「第2次海津市総合計画」の下、市民の満足度が向上して行けば良いとおもっております。
平成元年に引っ越して来ましたが、将来もっと開ける（人口&環境&交通）と思っていたのに、意に反した感じです。
①まずは養老鉄道の存続（これからますます高齢化すると車も乗れなくなるし）。
②ゴミ収集が厳しすぎ（出し方の・・・あまりに細分化するといわゆるゴミ屋敷がふえかねない）。
③下水道の整備・・・3年の間に設置するはずなのに、それが守られていない。自分が下水道の工事を済ませて思うことはやっていない人の「くみ取り」の悪臭。積極的に切り換えるよう徹底すべき。
④日本独特の文化・・・お茶の作り方、着付け、生け花、柔道、剣道、四季折々の行事！ そのようなものをもっと学校教育に取りこめたらと思う。失われつつ「日本人」の香りが西洋っぽくなるのは日本人として恥ずかしい。
学校の減少、鉄道の存続問題等々、地域の活性化と逆行する諸問題が山積しており、海津市で生活しようと前向きにとらえる新規居住者は望めないのではないだろうか。地域活性化のためには、公共的なものの充実が不可欠であり、一層の市としての取り組みを望むものである。
海津市がまちづくりに取り組んでいる、ということを感じたことが今まで全くない。
まちづくりにビジョンが感じられない。
若い人には魅力的に映る町ではないのが残念。
住みやすいまちにすることが一番だと思う。観光は諦めた方が良い。
海津市をよりよい生活しやすいまちになるようにして欲しいと思います。
現計画を検討し、百年の大計のまちづくりに取り組まれない。特に土地利用計画が確立されていないので人口フレームに問題がある。また、本計画を全職員が熟知し、期待される行政を望みます。
「強い元気なまち」「安心安全なまち」良く聞き、叫ばれるが、市民意識としてはどうすれば良いか良く判らない人が多いのでは。青パトが選挙カーのようにスピーカーで安全啓蒙することが、費用対効果上いかがなものか？ 「強い元気なまち、安心安全なまち」づくりは核心をつき、人々の心にひびくメッセージ発信や施策が必要。その課題は以下となります。
①高齢者運転者への安全教育の強化(回数メニュー)。
②地域の危険箇所の発掘を地域住民自身で行い、住人に正しく伝える。
③防犯では、常時地域を「きれい」にする。老人会は先頭に立って行動すべき。
④遊林地(畑、田、あき地)耕作放棄地の賃貸化で地域を守る。
⑤獣害対策でボランティア結成。
①～⑤の施策で「強い元気なまち」を皆の力で築き上げる。
現在、各市町村では財務の悪化や高齢者増と少子化による若年令者の減少、さらには人口の減少が年々続いている状況です。そうした中で海津市が今後、中長期にわたってこうした問題に向け何をどう進めていくか。ビジョンと行動について真剣に取り組んでいき、住みやすい海津市としてほしい。
私の娘は志摩の漁港の方面に住んでますが、あちらでの生活は環境もさることながら（景観が良い）住人たちが暖かく感じます。昔の時代のように近所同士もオープンでいろいろ声をかけてくださいますし、一部ではあると思いますが、それにしても少しばかり滞っていて心温まる思いです。海津市も住みやすい市であると思いますが、いろいろな問題も抱えています。すべての人が賛同するなら町にするのは無理なことですが、毎日の生活に潤いが持てるよう市民に笑顔の多い日が続くよう願います。私どもは年配ですが、やはり若い人や子ども達の生活に重きをおいた町づくりを望んでいます。
小・中学校だけではなく、他の市から集まる海津明誠高校をまちづくりに積極的に参加させるべき。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）
子や孫に胸を張って海津市は住みやすい所だと言えるように、皆さんの知恵を結集して創りあげてほしいと思います。
小さな町です。大きな町、都市とは社会構造が違います。小さな町だからこそ住み良い町にしたい、なってほしい。個々の思いが生きる町になるよう、それぞれの思いがかなうといいです。
人にやさしい町にしてください。
短期的な発想でなく、数十年後に先見の明があったなあと言われる町づくりと、役人的な考えでなく、先を見越した世界的な視野に重きを置き、先駆的に進んで欲しい。
町づくりも大切だが、人づくりも。
都市計画をしっかり築き、5年後、10年後の市のありかたをどうするかしっかり青写真を描くこと。
約10年前に海津で住みだしましたが、10年たっても町があまり変化していません。もう少し町の活性化に力を入れて頂けると嬉しいです。
もっと魅力のあるまちになってほしい。
輪中根性で排他的で自分さえ良ければいいという考えをあらためて、こうしたら喜んでもらえる、こうしたら良くなると思う人がいない。意識を変えましょう。
このままでいいと思いますか？ 他の市町村よりまさっていることがありますか？
海津市レベルだと全部に100点を目指すべきではない。本当に大切なこと(例えばインフラ、教育、医療)に絞って力を入れていくべき。文化、国際、工業化等は、民間をうまく利用する方法を考えて欲しい。
大垣市、養老町安八町と連携して、長所を利用して活性する。
若い家庭も喜んで住めるような町づくり。何もかも便利になることかな？
「海津」の特色を出した地域づくりを希望する。
活気のある利便性の良い町づくりをしてほしい。北部の方は、活気がなくなるばかりです。高齢化社会に対し不便性を感じる。子孫が住みやすい町にしてほしい。
■その他意見
アンケートに答えながら、自分のアンテナの低さに今更ながら申し訳なく思いましたが、〇をつけました。市民としての自覚が不十分。
もっと興味を持てるような情報発信のやり方を期待します。市議の方々もそういう町を盛り上げようとする気持ちを持っていただきたいです。権力の上にあぐらをかくために動くのはやめて下さい。
子ども、子育てで家庭への支援、高齢者への支援はほどほどに。
外国人を日本に招き入れることはいいと思います。でも中国人(たぶん)のマナーがわるすぎます。
町内に外国の方が多く働いておられ、日常的に会うことが多いです。ヤードみたいところで働いている方に対しては少し怖いイメージです。適正に働いておられるのかチェックはしてみえるのでしょうか？
海津市になって何年か経つが、今だに運転免許証の更新が大垣市で更新しなければならないのは、大変不便で、時間がかかる。折角市になったので、海津警察署で更新ができるようにして下さい。まちづくりに関しての意見でなくてすみません。
南濃町石津地区在住。家のインターネット契約を検討すると、いまだに光が使えないことに呆れた。そしてCATVは工事施工困難と断られ、やむをえずADSLを使っているが、基地局から遠いため低速である。NTTにも苦情を言っているが、一向に改善の気配はない。地域振興には様々な手法あるが、市内に住民を呼び込むことが基本と考える。それも若い世帯の誘致が高齢化に歯止めをかける。地域としては住みやすい。保育園もすぐに入れるし充実しているが、インターネットは光も引けない。都市ではあたり前に使えるのに海津市はほぼ全域使えない。これは、田舎丸だして恥だ。NTTが組織大きすぎ対応できないというなら、CTCなど小回りがきく所に光回線の整備をすすめてほしい。若者世帯だけでなく高齢者もインターネットを相当使う。皆喜ぶと思う。←一部助成なども検討。道路に比べればコストは相当安い。

海津市のまちづくりについての意見（主な分野別）

「ワーク・ライフ・バランス」が必要と思います。

三重→名古屋市→東京→海津市（30年以上在住）で生活。海津が一番保守的と感じ、現在もその考え方は変わらない。各種会議の席上でテーマが細部にわたると、経験したこと、古くより学んだことはいつまでも継承しなければの考えが強すぎ、コンプライアンス意識が希薄。「スクラップ&ビルド」の方針を明確にすべき。

無人駅ってというのは、駅をあんまり利用しない人にとってはどうしたらいいかわかりません。

職場にはつねに明るいムードに。

女・男共同の生活が楽しい町を希望します。

